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 １．開始のチャイムが鳴るまで問題用紙には手をふれないでください。 

 ２．問題は２ページ～１１ページまでです。試験開始後、必ず確認して 

     ください。 

 ３．解答用紙には氏名ではなく、受験番号を記入してください。 

 ４．机の上にあるQR コードのシール（どれでも良い）を解答用紙右下の 

  「ここにシールをはってください」のわくの中にはってください。 

 ５．解答はすべて解答用紙に記入してください。 

 ６．終わりのチャイムが鳴り始めたら、書くのをやめて、えんぴつを 

   おいてください。 

  

 

 

 

三輪田学園中学校 

注意 
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１．神奈川県の三浦海岸に海ゴミ清掃
せいそう

のボランティアに行った菜々さんとユリさん    

 が海岸ゴミに関するレポートを書いています。これを読み、問に答えなさい。 

 

菜々： 三浦海岸は遠かったね。 

ユリ： 三輪田から行ける自然の海岸は少ないから。この表を見て。 

  

海岸のうち自然海岸の割合  海岸延長（海岸の長さ） 

上位 1位 島根県 77.2% 1位 （ Ｂ ）県 4299.7km 

 2位 岩手県 77.0% 2位 北海道 3142.7km 

 3位 （ Ａ ）県 73.8% 3位 （ Ａ ）県 2809.1km 

 4位 （ Ｂ ）県 68.9% 4位 沖縄県 1756.9km 

 5位 沖縄県 68.5% 5位 （ Ｃ ）県 1564.1km 

下位 1位 大阪府 0.8% 6位 山口県 1447.8km 

 2位 愛知県 5.1% 7位 三重県 1110.9km 

 3位 富山県 5.2% 8位 広島県 1109.4km 

 4位 茨城県 13.4% 9位 熊本県 1060.3km 

 5位 神奈川県 19.3% 10位 島根県 863.9km 

                海辺調査総合報告書（生物多様性センター）より 

菜々： 本当だ。東京の自然海岸の割合は上位 6位なんだけれど、島部の海岸が

あるからだものね。（ Ａ ）県は種子島や屋久島、奄美大島など島が多

いよね。（ ① ）もかつては島だったのが、1914 年の噴火
ふ ん か

で大隅半島

と陸続きになったそうよ。海岸の長さはさまざまな原因で変化するのね。 

ユリ： （ Ｂ ）県は面積は小さいのに海岸線はとても長いのね。（ Ｂ ）県

は島が多いし、リアス海岸もあるからね。リアス海岸は養殖には向いて

いるけれど、平らな土地が少なくて農業をするには大変ね。 

菜々： それで諫早湾を（ ② ）してつくった（ ② ）地で農業をやってい

るのね。ところで別の資料では北海道の海岸の長さが 1位だったのを見

たことがあるんだけれど。 

ユリ： その資料は国後島や択捉島などの（ ③ ）と呼ばれる島々をふくめた

統計なのだと思う。 

菜々： なるほど。  
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ユリ： （ Ｃ ）県は瀬戸内海の島々にわたした橋で広島県とつながっている。 

菜々： 「瀬戸内しまなみ海道」ね。自転車で走れるらしいよ。それはそうと、

このグラフを作ってみたの。レポートに使えるかな？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

そこを春菜さんが通りかかりました。 

春菜： へえ！ 自然海岸は島根県が一番長いんだね。 

菜々： ちがうよ。これは割合を示しているだけ。（     Ｘ     ）。 

わかったかな。ところで、海岸にはゴミが本当に多かったね。 

ユリ： 明らかにポイ捨てされたゴミがあったね。どうしたらゴミを減らせるか

な？ 

春菜： 京都の観光地でおもしろい実験をやっていたよ。「ゴミ捨ての有料化」実

験でね。ＱＲコードをのせたポスターをはり、使用者はスマートフォン

でＱＲコードを読みこんで 53円、100円、500円のいずれかを選んで電

子マネーでお金をはらう。集まったお金でゴミ処理をする、というもの

よ。 

菜々： 東京の表参道では「スマゴ」というゴミ箱があるね。ゴミがたまると自

動で 5分の 1に圧縮するんだって。電気は太陽光発電でまかなう。ゴミ

箱はインターネットにつながっていて、たまったゴミの量を把握
は あ く

して回

収するしくみよ。 

ユリ： どちらのゴミ回収にも改良すべき課題があるのだろうけれど、ゴミ回収

も今後進化していきそうね。 
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問１ 空らん（ Ａ ）～（ Ｃ ）にあてはまる県名を答えなさい。 

 

問２ 空らん（ ① ）～（ ③ ）にあてはまる語を答えなさい。 

 

問３ 次の農産物ア～ウは（ Ａ ）県～（ Ｃ ）県の特産品です。正しく組み合

わせ、記号で答えなさい。 

  ア．紅まどんな（かんきつ類）   イ．ビワ    ウ．安納
あんのう

いも 

 

問４ 空らん（   Ｘ   ）について、春菜さんが納得することができるような

文を考えて答えなさい。 

 

問５ 下線部について、京都と東京のどちらのゴミ回収にも改良できる点があります。

どちらかを選び、あなたが「ここを改良すべきだ」と思う点を述べなさい。 
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問題は次のページに続きます。 
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２．次の会話文を読み、問に答えなさい。 

 

はる：この箱、あけられる？決まった順番に板を動かさないとあかないんだ。 

ふゆ：あ、これ、箱根の寄木細工だ。箱根は東海道の難所よね。①歌川広重の『東海

道五十三次』に、すごくけわしい山道としてえがかれているよ。 

はる：江戸時代には、「入鉄砲に出女」を取りしまる②関所もあったしね。 

ふゆ：昔の旅人にとっては、箱根を越
こ

えるのはたいへんだったけど、山に囲まれた芦

ノ湖があって、芦ノ湖からは富士山も見えて、きれいな所よね。江戸時代に、

ドイツ人のケンペルも箱根の自然の美しさを本に書き残しているんだって。 

はる：③鎖国していたはずなのに、なぜドイツ人がいたの？ 

ふゆ：出島に来ていたオランダ人のための医師として来日していたの。箱根には、歴

史的な名所も多いよね。石だたみの昔の東海道も残っているし、④箱根神社も

古い神社だし。箱根神社は、⑤鎌倉幕府を開いた源頼朝や⑥小田原を城下町と

していた北条氏も信こうしていた神社なんだ。 

はる：江戸時代になると東海道が整備され、箱根の温泉は、富士山や伊勢神宮にお参

りする旅人に人気になったそうよ。⑦明治時代には、⑧リゾートホテルができ

て、外国人もたくさん訪れるようになったの。 

ふゆ：さっきの「入鉄砲に出女」の「出女」って、大名の妻が、江戸から出ていかな

いように取りしまるということだよね。 

はる：江戸を出て行く女性は、幕府の特別な手形がなければ関所を通ることができな

かったんだって。今、箱根の関所は復元されて、いろいろな資料が展示されて

いるけれど、そこの「おたまちゃん」というキャラクターを知ってる？「おた

まちゃん」のモデルは伊豆の村の少女で、江戸へ働きに出ていたの。でも、ふ

るさとの家がなつかしくて、こっそり帰ろうとして、手形がないので箱根でつ

かまって殺されてしまった、という話が伝わっているのよ。 

ふゆ：え～、かわいそう！ 

はる：実はね、たまという女の人がつかまった記録はあるのだけれど、たまの年齢や

どのような人だったのかは、わかっていないらしい。⑨きっと、江戸時代には

多くの少女が村から働きに出ていて、その人たちの気持ちが、おたまちゃんの

言い伝えになったのだと思う。    

ふゆ：箱、あけられたよ！ 
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問１ 下線部①について、この作品がつくられる少し前に、『東海道中膝栗毛』とい 

う小説が発表され、流行しました。この作者を次から選び、記号で答えなさい。 

 

ア．井原西鶴   イ．滝沢馬琴   ウ．十返舎一九   エ．近松門左衛門 

 

問２ 下線部②について、関所は古代から設けられていました。古代の関所について 

  のべた次の文の   にあてはまる語を答えなさい。 

 

大海人皇子は、672 年に天皇の位をめぐる   の乱に勝利すると、天武天

皇となり、都を守るために交通の要所に関所を設けたといわれます。 

 

問３ 下線部②について、室町時代になると、関所は通行税を取り立てる目的で設け 

  られることも多く、人びとの負担になりました。室町時代に、現在の京都府南部 

  の武士や農民が、守護大名に対し一揆をおこしましたが、その要求の一つも新し 

  い関所の廃止でした。この一揆の名前を次から選び、記号で答えなさい。 

   

  ア．山城国一揆         イ．正長の土一揆    

  ウ．加賀の一向一揆       エ．島原・天草一揆 

 

問４ 下線部③について、江戸幕府と外国との関係についてのべた次の文を、年代の 

  古い順にならべかえ、記号で答えなさい。 

   

  ア．徳川吉宗は、西洋からも実用的な学問は取り入れることにし、学者たちに 

    オランダ語を学ばせた。 

  イ．ロシアが通商を求めてきたので、松平定信は江戸湾の防衛を強化した。 

  ウ．徳川家光は、ポルトガル船の来航を禁止した。  
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問５ 下線部④について、箱根神社が今の場所に建てられたのは、奈良時代にさかの 

ぼるそうです。奈良時代についてのべた次の文のうち、あやまりのあるものを１ 

つ選び、記号で答えなさい。 

 

ア．平城京は、唐の都長安にならってつくられた。 

イ．東大寺の大仏がつくられるなど、天平文化が発達した。 

ウ．6 歳以上の男女が口分田を与えられ、租を納めた。 

エ．口分田があまったため、朝廷は三世一身法を出した。 

 

問６ 下線部⑤について、鎌倉時代についてのべた次の文のうち、あやまりのあるも 

  のを１つ選び、記号で答えなさい。 

 

  ア．農業が発達し、二毛作や牛馬耕が始まった。 

   イ．承久の乱の恩賞が少なかったために、御家人の不満が高まった。 

   ウ．執権北条泰時が、初めての武家法の御成敗式目を制定した。 

  エ．運慶・快慶が、東大寺南大門金剛力士像などをつくった。 

 

問７ 下線部⑥について、小田原を城下町とした北条氏のように、実力で広い領地を 

  支配していた武士を何といいますか。 

    

問８ 下線部⑦について、明治時代についてのべた次の文のうち、正しいものを１つ 

  選び、記号で答えなさい。 

    

   ア．五箇条の誓文が発表され、天皇が国民に、憲法をつくり国会を開くことを 

    約束した。 

  イ．廃藩置県がおこなわれ、全国の土地と人が国のものとなった。 

    ウ．自由民権運動がもりあがり、板垣退助が自由党、大隈重信が立憲改進党を  

   結成した。 

  エ．日清戦争後、ロシアはドイツ・フランスとともに三国干渉をおこない、日本

に対して、台湾を清に返すよう求めた。 
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問９ 下線部⑧について、ホテルの中には、アジア太平洋戦争の敗戦によってGHQ 

    の管理下に置かれたものもありました。GHQ が日本を占領していた時におこな 

  われたことではないものを、次から１つ選び、記号で答えなさい。 

   

  ア．農地改革がおこなわれた。 

  イ．日本国憲法が施行された。 

  ウ．財閥が解体された。 

  エ．非核三原則が国会で決議された。 

 

問 10 下線部⑨について、はるさんとふゆさんは、村から江戸へ少女が働きに出て

いた理由を考えてみました。次の表は、ふたりがつくったメモです。メモの

ア・イのどちらかを選び、あてはまる文を考えて答えなさい。 

 

【はるさんとふゆさんのメモ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

わたしたちが考えた理由 
 左の理由が正しいか確かめるために、

調べなければならないこと。 

        ア 
江戸時代の農家の平均的な家族の人数や

家族構成 

        イ 
江戸時代の農家が所有する平均的な田畑

の面積や収かく高 
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３．次の文章を読み、問に答えなさい。 

 

 昨年２月、ロシアが         に侵攻
しんこう

し、戦争が始まりました。このような

武力行使がおきたことに対して、世界の多くの人はおどろき、国際的なルールに違反
い は ん

しているとロシアを非難しました。第二次世界大戦の反省から、1945年に設立された 

①国際連合は、武力行使の禁止を原則としてかかげています。そして、もし戦争を引

きおこすような国が現れた場合は、安全保障理事会で対策を考えます。３月、安全保

障理事会は、「ロシアはすぐに戦争をやめ、自国に引き上げること」を求める決議案

を提案しました。この決議案は賛成多数でしたが、否決されました。②ロシアが反対

したためです。 

 日本国憲法の③三原則のひとつに平和主義があります。日本国憲法では二度と戦争

をしないことを決意し、日本だけでなく全世界の国民が平和に生きることを願ってい

ます。日本はこの憲法のもと、80年近く戦争をしないで過ごしています。しかし、世

界に目を向けると、この間にもさまざまな④戦争や紛争
ふんそう

があり、やむを得ず他国にの

がれなければならなくなった人びともたくさんいます。世界の平和のために、私たち

ができることは何でしょうか。考えてみましょう。 

 

 

問１ 文章中の        にあてはまる国名を答えなさい。                      

 

問２ 下線部①について、国際連合の説明として正しいものを次から１つ選び、記号   

  で答えなさい。 

  

  ア．国際連合の安全保障理事会は、全加盟国が参加して年１回開かれる。 

  イ．国際連合は、平和だけでなく、環境問題や人権問題にも取り組んでいる。 

  ウ．日本は国際連合の設立当初から加盟している。 

  エ．日本は軍隊を持たないので、国際連合の平和維持活動に参加したことがない。 

 

問３ 下線部②について、なぜ、ロシアが反対したために否決となるのですか。解答 

  らんにあうように答えなさい。 
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問４ 下線部③について、日本国憲法の三原則は平和主義のほか、あとの２つは何で 

  すか。   

 

問５ 下線部④について、このような人びとを何と呼びますか。 

 

                                    以 上 


